

M. 1460  
F. 195



# ESTADO MAYOR GENERAL DEL

REGIMIENTO DE GRANADAS

HISTORIA INDIVIDUAL DE SU CUADRO

EN LOS AÑOS DE 1851 A 1856.

Redactada bajo la direccion

DE D. PEDRO CHAMORRO Y BAQUERIZO.



SECCION DE TENIENTES GENERALES



EL CAPITAN GENERAL DE GRANADA

Imp. de I. Donon Madrid.

L. Hegrand dib.º y lit.º



*Venerable Excmo. Sr. D. Juan de Guzman*

## EL TENIENTE GENERAL

# DON FERMIN DE EZPELETA.

—Su antigüedad 2 de junio de 1849.—



**D**ON FERMIN DE EZPELETA Y ENRILE, hijo del conde de Ezpeleta de Beire y de doña María de la Paz Enrile y Alsedo, nació en Pamplona el 12 de diciembre de 1801.

Teniendo en consideracion S. M. los buenos y dilatados servicios de su padre, se dignó nombrarle su caballero paje, en 3 de agosto de 1814. Siguió sus estudios en el colegio de pajes, hasta que por Real despacho de 5 de junio de 1821 le nombró el Rey capitán del regimiento infantería de Zamora.

1822.—En la ciudad de Valencia donde se hallaba este cuerpo, permaneció D. FERMIN DE EZPELETA, hasta que en setiembre de este año fué destinado al batallón de campaña que se formó

de su regimiento, marchando á Cataluña, y teniendo durante la marcha un encuentro con fuerzas superiores realistas mandadas por el cabecilla Chambó.

A las órdenes del general D. Francisco Espoz y Mina, siguió EZPELETA las sucesivas operaciones que tuvieron lugar en el Principado, hallándose con su cuerpo en el sitio y toma del fuerte de Castellfollit; en la accion de Torá contra todas las fuerzas realistas, mandadas por el baron de Eroles, y en el sitio de Balaguer.

En 1.º de noviembre fué destinado al regimiento inmemorial del Rey, que se hallaba en el 11.º distrito (Balears.)

1823.—Hallábase el referido regimiento en Mahon, y EZPELETA se incorporó á él en el mes de enero, y en 9 de marzo el coronel del mismo cuerpo que ejercia las funciones de Gobernador, le nombró sargento mayor interino de la plaza.

Allí continuó hasta el mes de junio que fué destinado su batallón á campaña, desembarcando en Tarragona, y cuando el mariscal Monecy verificó el 29 de agosto un reconocimiento sobre esta plaza, se hallaba EZPELETA en el fuerte del Olivo.

A pesar de que su reciente comportamiento y la rigidez de sus principios militares, que nunca se ha desmentido, debian ponerle á cubierto de toda sospecha, fué EZPELETA envuelto, solo por sus opiniones templadas, en una causa de connivencia con los enemigos, y preso en su consecuencia el 5 de setiembre; pero no habiendo resultado contra él cargo alguno, fué puesto en libertad en 1.º de octubre, siendo sin embargo confinado por providencia gubernativa á la isla de Mallorca. En Palma se hallaba cuando los sucesos de este año tuvieron el desenlace que todos conocen, y allí recibió su licencia indefinida para Pamplona.

1824 á 1825.—Permaneció EZPELETA en esta situacion, hasta que en 4 de noviembre del segundo de los años marginales, por disposicion del inspector general del arma, fué destinado en su clase de capitán al regimiento infantería de Gerona, tercero ligero, que se hallaba en Cataluña.

1826.—Por Real orden de 28 de abril, aprobó el Rey la purificacion de EZPELETA acordada por la junta establecida al efecto en el reino de Navarra.

En Gerona y pueblos de la costa, permaneció EZPELETA has-

ta que en 2 de setiembre pasó en su misma clase al segundo regimiento de la G. R. de infantería, que se hallaba en Madrid, adonde se trasladó.

1827.—Salió en 1.º de enero con su regimiento á formar parte del ejército de observacion del Tajo, á las órdenes del general Sarsfield, con el que se halló en Estremadura y Aragon, hasta que su cuerpo fué destinado á Cataluña.

1828 á 1834.—Estuvo durante estos años prestando el correspondiente servicio en Barcelona y Madrid.

En 30 de junio de 1833 le fué concedido el grado de coronel de infantería por la jura de doña Isabel II, entonces como princesa de Asturias.

En 2 de noviembre de 1834 fué ascendido por antigüedad á segundo comandante del tercer regimiento de la G. R. que se hallaba en Aragon.

1835.—En 1.º de enero fué EZPELETA nombrado por el capitán general, segundo comandante general de la primera brigada que operaba en la línea de Navarra.

En 4 de noviembre ascendió por antigüedad á primer comandante del segundo batallón del segundo regimiento de granaderos de la G. R., con el cual salió de Madrid en 16 de diciembre para las provincias del Norte.

1836.—Con aquel ejército se halló en la accion de los Berrios el 14 de mayo á las órdenes del brigadier conde de Clonard, y en la de Zuriain, el 24 de junio á las del general baron de Meer.

En la de los altos de Zubiri consta por certificacion que tenemos presente del ya citado conde de Clonard, que habiendo sido atacada aquella línea el dia 4 de julio por nueve batallones á las órdenes del general carlista García, fueron recibidos por la escasa fuerza que aquel jefe tenia á sus órdenes con un acertado fuego de metralla, en cuyo momento D. FERMIN DE EZPELETA, poniéndose á la cabeza de una pequeña columna de su tropa, se precipitó á la bayoneta sobre el enemigo, al que desordenó de tal modo, que le obligó á huir en desórden, logrando por su valor, serenidad é inteligencia que se consiguiera la mas completa victoria. Por tan distinguido comportamiento fué EZPELETA recomendado en el parte al Gobierno, y verbalmente al general en jefe, que llegó al campo de batalla concluida la accion.

Se halló despues en la del reducto de Iñigo el 1.º de agosto á las órdenes del general Bernell, y por su comportamiento le fué concedida la efectividad de coronel de infantería, y desde esta fecha mandó constantemente brigada ó division; en la de Ciurriz el 17 de agosto á las órdenes del general Lebeau, comandante del cuerpo de operaciones de la derecha; en la de Montejurra el 14 de setiembre á las órdenes del general en jefe Oráa, mandando su regimiento como comandante mas antiguo; y en la de las alturas de Villatuerta y Arandigoyen en las inmediaciones de Estella, el 8 de noviembre, y por el mérito que contrajo en este dia le dió las gracias el citado general Lebeau al frente de la oficialidad de su regimiento que mandó reunir al efecto, recomendándole al Gobierno, é incluyéndole en la propuesta para empleo superior, ó cruz de segunda clase de San Fernando, segun consta tambien de certificacion sacada del E. M. del ejército, que original tenemos á la vista.

1837.—Encontróse en este año en las de Muzquiz, Larrainzar y Lizaro, en el valle de Ulzama, los dias 20, 21 y 22 de marzo, á las órdenes del general Iribarren, y fué propuesto para Brigadier

en la gloriosa aunque desgraciada accion de Huesca el 24 de mayo, á las órdenes del mismo general, y en la cual se distinguió notablemente su regimiento por su imperturbable serenidad y disciplina, en la retirada de Almudevar, siendo EZPELETA nuevamente propuesto para el empleo de Brigadier. Aprobáronse ambas propuestas por Real decreto de 24 de mayo, y antigüedad de 22 de marzo.

Estuvo despues en la de Barbastro el 2 de junio, á las órdenes del general Oráa; en la de los campos de Grá el 12 del mismo, á las órdenes del general barón de Meer; en 11 de setiembre fué ascendido por antigüedad á teniente coronel mayor del tercer regimiento de la G. R., continuando sin embargo al frente de su brigada por disposicion del general en jefe, y hallándose en la accion de Aranzueque el 19 de setiembre.

EZPELETA hizo entrega en Leganés del mando del segundo regimiento de la Guardia, que habia ejercido accidentalmente desde 1.º de setiembre del año anterior hasta que fué nombrado jefe de brigada en la tercera y cuarta division. Cuando á consecuencia de los sucesos de Pozuelo de Aravaca en el mes de agosto se manifestó la consiguiente escision de los oficiales, EZPELETA siempre fiel á la disciplina, se mantuvo en los dias que aquella duró, al frente de su regimiento.

Por disposicion del general en jefe, tomó EZPELETA el 4 de octubre el mando de la cuarta division del Norte, llamada antes de Carondelet. El 5 de octubre se halló en la batalla de Retuerta: el 18 marchó con su division á las órdenes del general Lorenzo, en persecucion del infante D. Sebastian, que con parte de las fuerzas expedicionarias intentaba repasar el Ebro, acantonándose con su division en Casa la Reina. Noticioso el general Lorenzo de que el Pretendiente se dirigia á las Provincias por el alto Ebro, marchó con todas sus fuerzas en aquella direccion, consiguiendo alcanzar la retaguardia de los carlistas en el valle de la Montija.

Regresó despues el general Lorenzo á su distrito de Castilla la Vieja, y EZPELETA quedó con su division guarneciendo la izquierda.

Por Real cédula de 14 de abril de este año, obtuvo la cruz de San Fernando por el mérito que contrajo en la citada accion de Villatuerta é inmediaciones de Estella, que tuvo lugar el 8 de noviembre del año anterior.

1838.—Reorganizado el ejército, quedó EZPELETA mandando la primera brigada de la tercera division, á las órdenes del general Latre, hallándose en la accion de la tarde y noche del 4 de enero en las alturas del Berron y Jijanos: el 30 del mismo en la toma de las líneas atrincheradas de Medianas, por la cual obtuvo la cruz de tercera clase de San Fernando, y el 31 en la batalla de Bortedo, á las órdenes del general Espadero; el 19 de febrero en la sorpresa de Villasuro: el 15 de marzo en la accion del Rivero; saliendo al dia siguiente en persecucion del conde de Negri, á las órdenes del expresado general Latre, mandando una division provisional, compuesta de los regimientos de la Reina, Almansa y San Fernando. Con ella se halló en la accion de Vendejo en los montes de Liébana, el 21 de marzo; y en la de Saelices el 15 de abril, siguiendo constantemente la expedicion hasta su fin, á las órdenes de los generales Latre é Iriarte.

Destinado EZPELETA al cuerpo de operaciones de Navarra, se halló en las acciones de Biurrun y Monreal en los dias 4 y 18 de junio.

Por el mérito que contrajo en la accion de Biurrun y en la de Vendejo, que S. M. se habia reservado premiar oportunamente, fué promovido á Mariscal de campo, con la antigüedad de 21 de marzo, y por Real decreto de 14 de agosto, siendo baja en el regimiento infantería de la G. R. á que pertenecia.

El 11 de setiembre fué nombrado comandante general de la division de la ribera de Navarra, y con ella se halló en la desgraciada accion de Legarda el 19 de setiembre, á las órdenes del general Alaix, y por haber este quedado herido, recayó en EZPELETA el mando del vireinato y tropas de Navarra, hasta que le entregó en 30 del mismo mes al general D. Diego Leon, á cuyas órdenes se halló en la accion de Suma el 3 de diciembre.

En 8 del mismo fué nombrado comandante general de la quinta division de Guipúzcoa en relevo del general O'Donnell, encargándose del mando el último dia del año en San Sebastian.

1839 á 1841.—En 15 de febrero del mismo año, fué nombrado comandante general de las cuatro provincias de Burgos, Santander, Logroño y Soria, mando que desempeñó hasta 8 de junio, cesando en él, porque habiéndose fugado del depósito de Burgos los prisioneros carlistas, desertando con ellos el sargento y tropa que los custodiaba, se mandó formar causa, en la que fué comprendido, haciéndole responsable de esta defeccion.

Vista esta causa en consejo de guerra de oficiales generales celebrado en aquella ciudad á 2 de junio de 1840, recayó la sentencia siguiente: "Por unanimidad declaró el consejo que el mariscal de campo D. FERMIN DE EZPELETA, sea absuelto de toda culpa y pena, sin que este procedimiento le sirva de obstáculo para los adelantos en su carrera, ni de perjuicio en su buena opinion y fama, y que en atencion á considerar calumniosa en su mayor parte la esposicion dirigida al Excmo. Sr. Duque de la Victoria por varios concejales (en la sentencia se nombran) se les declara por inveraces, privados de obtener iguales encargos de municipalidad por el tiempo que sea del agrado de S. M."

Esta sentencia se publicó en la orden general de 18 de julio en Barcelona, y por Real orden de 14 de enero de 1841 se aprobó, menos en la parte relativa á los concejales, por considerar incompetente al consejo de guerra para sentenciarlos.

Ya en 28 de mayo habia sido EZPELETA nombrado segundo cabo de la capitania general de Extremadura, hallándose de paso en Madrid cuando se verificó el pronunciamiento de setiembre. A consecuencia de este acontecimiento, solicitó y obtuvo del gobierno provisional su cuartel para Palma de Mallorca en 16 de noviembre.

1841 á 1844.—Permaneciendo en la misma situacion, fué comisionado en 24 de diciembre de 1843 por el capitán general de las Islas Baleares para pasar revista de inspeccion al batallon provincial de Mallorca. Con la misma fecha fué nombrado segundo cabo interino del tercer distrito militar (Sevilla) cuyo destino no llegó á desempeñar, como tampoco el de la misma clase del primer distrito (Barcelona), para el que fué nombrado en 20 de enero de 1844, quedando nuevamente de cuartel para restablecer su salud. Finalmente, en 5 de abril del mismo año, fué nombrado segundo cabo del cuarto distrito (Valencia), cargo que pasó á desempeñar el 18 del propio mes.

1845 á 1847.—Permaneció EZPELETA en este destino, desempeñándole con su inteligencia y exactitud acostumbrada, y siendo durante el periodo de su mando comisionado en varias ocasiones para pasar revista de inspeccion á los cuerpos, provincial de Cuenca, regimiento infantería de Galicia, provinciales de Albacete y Teruel, regimiento infantería de Extremadura, y al de Lusitania, tercero de cazadores á caballo.

Por Real título de 5 de mayo de 1845, le fué concedida la gran cruz de la orden americana de Isabel la Católica.

Desde 6 de diciembre del mismo año estuvo encargado de la capitania general, hasta el 5 de agosto de 1846, y por Real orden de 3 de octubre siguiente se le encargó el mando de las tropas que ocupaban el Maestrazgo y de las de Aragon y Cataluña situadas en los confines del mismo.

En 26 de enero de 1847 volvió á encargarse interinamente de la capitania general, hasta que en 16 de julio fué nombrado capitán general de Extremadura.

1848 á 1850.—Desempeñando la capitania general citada.

En 1849 pasó revista de Real orden á los regimimientos de Burgos, Málaga, Villaviciosa de caballería, Guardia civil, y Carabineros del reino, y en 2 de junio del mismo año fué promovido al inmediato empleo de TENIENTE GENERAL.

En 8 de setiembre de 1850 se sirvió S. M. trasladarle á la capitania general de Aragon, y por Real orden de 20 de octubre de 1850, fué nombrado senador del reino.

1851 á 1854.—Desempeñó EZPELETA la capitania general de Aragon hasta que el 19 de noviembre del primer año fué trasladado con igual cargo á las Provincias Vascongadas, hallándose con Real permiso en el extranjero; pero no conviniéndole aquel clima á causa de una grave enfermedad reumática que padeció en 1850, dimitió respetuosamente este mando, del que fué relevado, quedando en situacion de cuartel y señalándosele este para Valencia por Real orden de 19 de febrero de 1852.

En 10 de marzo del mismo año se sirvió S. M. nombrarle capitán general de Granada, haciéndose cargo de este mando en 5 de abril, y permaneciendo en él hasta los acontecimientos de julio de 1854, quedando desde entonces en situacion de cuartel.

EL TENIENTE GENERAL D. FERMIN DE EZPELETA, condecorado con las grandes cruces de San Hermenegildo y de Isabel la Católica, y con las de primera y tercera clase de San Fernando, es bien conocido por su bizarría y amor á la disciplina, no habiendo tomado parte durante su carrera en pronunciamiento ni asonada de ningun género, como lo prueba su conducta cuando los sucesos de Aravaca, cuando los pronunciamientos de setiembre de 1840 y julio de 1843, y finalmente cuando los acontecimientos del año último, mostrándose siempre digno miembro de su esclarecida familia, que tan buenos y tan ilustres generales ha dado al ejército español.